

OTTAWA, 17 mai 1922.

L'hon. A. B. COPP, LL.B.,  
Secrétaire d'Etat,  
Ottawa.

MONSIEUR,—J'ai l'honneur de vous soumettre un rapport des Archives publiques pour les années 1919 à 1921 inclusivement.

Dans les appendices se trouvent les proclamations publiées par le gouverneur du Bas-Canada, de 1792 à 1815. Ces dernières, avec celles pour le Haut-Canada qui seront reproduites dans le prochain rapport, forment la continuation des proclamations publiées depuis l'établissement du gouvernement civil dans la province de Québec en 1764, jusqu'à la division de cette province en provinces du Haut-Canada et du Bas-Canada en 1791.

Les proclamations sont suivies de catalogues des documents du conseil du commerce, qui forment la série C.O. 42 et de la collection Shelburne ou Landsdowne. Ces deux séries projettent une grande lumière sur l'histoire primitive des premières provinces canadiennes aussi bien que sur les provinces maritimes.

Il se trouve dans le présent rapport un groupe de lettres de la collection Shelburne, adressées à Shelburne par le gouverneur Parr de la Nouvelle-Ecosse. Elles forment l'appendice D. et décrivent l'arrivée des *loyalistes* (royalistes) de l'Empire-Uni ainsi que leur établissement dans la Nouvelle-Ecosse et le Nouveau-Brunswick.

Le dernier appendice contient la première partie des statuts du Haut-Canada. Ceux qui font partie de ce rapport, sont une réimpression d'un volume de statuts du Haut-Canada, pour les années 1792 à 1793. Ce volume se trouve dans la bibliothèque des sulpiciens de Montréal et, en tant qu'il est possible de l'affirmer, il n'en existe pas d'autre de ce genre.

Il y a lieu de croire que les matières contenues dans ces appendices seront d'une grande valeur pour tous ceux qui s'adonnent à l'étude de l'histoire du Canada.

J'ai l'honneur d'être, monsieur,

Votre obéissant serviteur,

A. G. DOUGHTY,  
*Sous-ministre et garde des Archives publiques.*